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Édito

La mairie de Clermont a installé un Parcours d’Orientation Fixe dans le parc du Chatellier et François 
Mitterrand. C’est un réseau de postes, solides, installés en permanence sur des détails caractéristiques 
du terrain, permettant toutes les pratiques de l'orientation. Ce parcours sportif, basé sur l'orientation, 
correspondant aux possibilités locales, permet une activité "sport pour tous".
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Ce troisième numéro de DD Mag’ est l'occasion pour nous de revenir sur 
quelques événements et de vous présenter des actions à venir en matière de 
développement durable.

La première « Boîte à livres » a été inaugurée le 7 juin dernier devant la gare, 
décorée par les élèves de l’École de la Gare accompagnés par l’artiste Erlina 
DOHO (voir la photo ci-contre).

Le 3 juin la Fête du Vélo au parc du Chatellier en partenariat avec le Comité des 
Fêtes qui organisait la brocante au même moment. Cette journée « Répar’Action » 
ainsi que plusieurs autres rendez-vous du même type proposés par le Conseil 
Local de Développement Durable (CLDD) ont été l'occasion de mettre en avant 
le réemploi et la rencontre, mobilisant les associations et le savoir-faire de 
chacun. Vous en trouverez des illustrations dans ce numéro.

Dans les semaines à venir, grâce à la créativité de la section « cinéma » du 
Lycée Cassini, vous découvrirez sur les écrans du territoire une action de 
sensibilisation sur la propreté de la ville.

Cette action s’inscrit au sein d’un projet plus vaste que nous avons baptisé 
« Clermont Ville Propre » il se déclinera au cours des mois à venir. Les élus du 
Conseil Municipal Enfant (CME) ont déjà commencé à agir.

Une pommeraie a été mise en place aux Vignobles par les membres du CME 
de 2007 qui avaient déjà la volonté de faire connaître et de sauvegarder la 
biodiversité locale. Vous trouverez quelques éléments de présentation qui, je 
l'espère, vous donneront l'envie d'aller y jeter un petit coup d’œil.

Des Vignobles au parc François Mitterrand en passant par le parc du Chatellier, 
il n’y a que quelques pas à faire pour découvrir le Parcours d'Orientation Fixe, 
une pratique sportive qui permet un autre regard sur un espace connu.

En cette période de rentrée restez attentif si vous vous intéressez au jardinage : 
de nombreux rendez-vous sont à venir dans le cadre des ateliers « Les jardins 
s’emmêlent » (programme disponible sur le site de la mairie).

Bonne rentrée à tous.

Franck MINE
Maire-Adjoint au Développement Durable

Parcours d’Orientation Fixe, une nouvelle sortie sportive
Le parcours comporte :

• 18 bornes (poteaux)
• 10 bornes (mini-bornes fixes)
• 5 bornes amovibles

Les types de parcours :

Parcours vert (Tout Chatellier) 
Parcours bleu (Chatellier + moitié Mitterrand)
Parcours rouge (Tout Chatellier + tout Mitterrand)
Parcours étoile (non annexé : aller chercher chaque 
balise en passant par le point de rassemblement à 
chaque fois)
Possibilités d'extension avec les mini-bornes 
amovibles libres.

Les éducateurs sportifs formeront les 
enseignants des établissements et les animateurs 
permanents à l'exploitation du parcours. Les 
cartes sont disponibles auprès de la Mairie et 
du Centre Socioculturel. Les bornes amovibles 
complémentaires seront à demander grâce à une 
fiche de prêt.
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La Fête du Vélo
Pourquoi une fête du vélo ?
Engagée dans le développement durable, la ville cherche à promouvoir les modes 
de déplacement dit « doux » tels que les transports en commun, le covoiturage 
et le vélo.
C’est durant la fête nationale du vélo, le 3 juin que l’événement s’est produit au 
parc du Chatellier en partenariat avec de nombreux acteurs.

Que s’est-il passé durant la fête du vélo ?
Plusieurs actions étaient proposées avec pour commencer une bourse aux vélos 
organisée par Beauvélo. Les particuliers étaient libres d’amener leur vélo à 
vendre et de fixer le prix de vente. 60% des vélos de particulier ont été vendus. 
Au total ce sont plus d’une quinzaine de vélos vendus.

Le marquage bicycode était exécuté par l’AU5V, ce n’est pas la première fois que 
nous proposons cette opération dont nous soutenons le principe. Mais qu’est-ce 
que ce marquage ? C’est une gravure appliquée sur votre vélo qui est répertoriée 
dans un fichier national accessible aux forces de l’ordre. En cas de vol, il sera 
possible d’identifier votre vélo et de vous le restituer.

Ensuite, nous vous proposions d’échanger avec un représentant de la FFCT 
(Fédération Française de Cyclotourisme) pour la découverte du territoire, des 
voies accessibles et des activités qui s’y déroulent, en partenariat avec Oise 
Tourisme.

Également, était proposé par l’Avenir Cyclisme Clermontois, une initiation au 
vélo pour acquérir les bases et prendre son envol.

Pour finir, la boutique Auvélo mettait à disposition des vélos à assistance 
électrique pour essai.
Nous vous rappelons au passage que la Mairie de Clermont propose une aide 
de 250 euros pour l’achat d’un vélo à assistance électrique (batterie lithium), 
celle-ci est disponible pour les habitants de Clermont et sous réserve de crédit 
disponible.

Quand sera la prochaine fête du vélo ?
Généralement, la fête du vélo se tient la dernière semaine de mai et début juin. 
Nous garderons le dimanche afin de permettre aux professionnels de participer 
à l’événement et de mutualiser l’événement avec la brocante.

La Pommeraie du Vignoble
Pourquoi un tel nom ?
Le lieu-dit « Le Vignoble » de Clermont se situe sur la pente orientée 
est, sud-est du sommet de la ville. L’origine de la culture de la vigne 
dans ce secteur remonte, semble-t-il, au XIIIe siècle, au temps de 
l’évêque de Beauvais, Philippe de Dreux. Puis plusieurs vignes seront 
vendues comme Biens nationaux en 1791, avant de disparaître dans les 
années 1860.

Cette pommeraie compte 10 pommiers plantés par la ville entre 2001 et 
2008. La municipalité, avec le CLDD (Conseil Local de Développement 
Durable), a cette volonté de préserver son patrimoine et la biodiversité 
en mettant en valeur les variétés de pommes locales.

Les pommes du « coing »
Nous avons 2 variétés de pommes locales :
La Reinette Jules Labitte, originaire de Clermont, est un gros fruit 
vert jaunâtre à la délicieuse saveur incomparable, ferme, croquante, 
juteuse, très parfumée. Sa période de cueillette est le mois d’octobre.

La Reinette clermontoise est une pomme de taille moyenne avec un 
épiderme gris rugueux et une chair ferme à saveur relevée. C’est une 
pomme à couteau qui se cueille en début octobre et se conserve jusqu’à 
mai.
À quand un cognassier ?

http://rendezvous.clermont-oise.fr
Retrouvez toutes les prochaines actions organisées par le Conseil 
Local du Développement Durables et ses partenaires sur les réseaux 
numériques de la ville de Clermont.

A vos agendas !

ville.clermont-oise

VilleClermont60

Newsletter sur
www.clermont-oise.fr

Répar’Action 
Retour sur la journée du 21 avril

Cette 1re édition avait pour objectif de sensibiliser 
au tri, au réemploi des objets et de démontrer qu’il 
existe parfois des alternatives à la surconsommation 
et au gâchis en réparant ou en donnant une seconde 
vie aux objets.

Cet événement a généré une centaine de visiteurs 
pour une cinquantaine d’objets apportés et c’est sans 
surprise que le pôle petit électroménager a remporté 
un vif succès. Clin d’œil à l’atelier de récupération 
de « fruits et légumes » et aux expositions de savoir-
faire locaux.

Ambiance et bonne humeur étaient au rendez-vous 
avec de superbes échanges et partages entre les 
acteurs et le public.
La mairie de Clermont remercie l’ensemble des 
bénévoles pour leur investissement et participation.

Rendez-vous en 2019 pour la 2e édition

Photoreportage déchets du CME
« Les jeunes du Conseil Municipal Enfant partent 

à la découverte de la déchetterie de Breuil-le-Sec »
Le tri sélectif d’hier à aujourd’hui 
En 1883 Eugène Poubelle, préfet de la Seine, invente la poubelle et le tri sélectif. Parce que les 
rues de Paris étaient sales, il inventa plusieurs poubelles : une pour les déchets organiques, une 
autre pour les coquilles d’huîtres et la faïence et une dernière pour papiers et chiffons.
Un siècle plus tard, malgré de nombreuses avancées dans le domaine, le traitement des déchets 
pose toujours problème. Prenons l'exemple du plastique qui, quand il n'est pas traité correctement, 
finit bien souvent dans la mer. Alors les courants poussent tous ces détritus à s'agglomérer et 
à former de véritables décharges flottantes. Le plus grand groupement de déchets plastiques 
se trouve dans l'Océan Pacifique, grand comme quatre fois la France il pèserait plus de 80 000 
tonnes !

La déchetterie de Breuil-le-Sec
Créée en 2007, la déchetterie de Breuil- le-Sec permet aux 27 000 habitants du Clermontois 
de se débarrasser de leurs déchets. Tous les ans 8200 tonnes de déchets y sont traités. La 
déchetterie, en fonction de la nature des détritus qu'elle reçoit, peut les recycler, les réemployer, 
les incinérer ou les enterrer. Si, par exemple, les déchets à enfouir représentent une dépense 
pour la déchetterie, à l'inverse, certains déchets comme les métaux peuvent être revendus et 
rapporter de l'argent.

Depuis le mois de juillet 2017 une carte gratuite sur demande remplace l’ancien système de 
vignettes. Ce nouveau moyen d’accès, plus pratique, permettra aux habitants du Clermontois 
d’utiliser d’autres véhicules que le leur pour se rendre à la déchetterie.

Du nouveau dans le pays du Clermontois
En 2019, un nouveau centre de tri ouvrira à Villers-Saint-Paul. Mieux équipé que celui de Saint-
Just-en-Chaussée, il nous facilitera la tâche en triant certains déchets à notre place. En effet, 
l’ouverture de ce nouveau centre de tri va modifier les règles : les foyers du Clermontois vont 
bénéficier d’une nouvelle poubelle ! Cette poubelle jaune permettra de trier plus facilement les 
déchets. Nous pourrons y mélanger les bouteilles avec leur bouchon, les pots de yaourt, les 
emballages plastiques et le papier. Néanmoins la collecte du verre se fera toujours dans les 
conteneurs.
Grâce à ces changements le pays du Clermontois pourra atteindre l’objectif de 75% de recyclage 
des déchets prévu en 2022 par le Grenelle de l’environnement.

Élus du Conseil Municipal Enfant

Éloïse BRANCHET Éva VERSLUYS

Antoine DEMORY
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La commune et le Comité Local de Développement Durable (CLDD) s’attachent à interroger 
les pratiques citoyennes de chacun d’entre nous en matière de propreté de la ville. Parmi les 
actions passées et à venir proposées voici celle consacrée à la création d’un court métrage 
diffusé prochainement par le canal du cinéma intercommunal du Clermontois et sur les circuits 
internes de différentes institutions du territoire. Notre publication Développement Durable 
Magazine (DDMAG) se fait l’écho de cette rencontre avec la classe de production audiovisuelle 
du lycée Cassini.

DESSINE MA VILLE, un court métrage 
développement durable

Que pensez-vous du projet « ville propre » initié par le 
CLDD ? Réaliser un tel projet est-ce un défi pour vous ?
C’est une très belle initiative du CLDD que de demander à 
des jeunes étudiants du territoire de prendre le risque de 
ce projet plutôt qu’à un professionnel de la communication. 
C’est une marque de confiance, de non-préjugé vis-à-vis 
des jeunes et un challenge du fait du cahier des charges 
exigeant qui nous a été proposé. C’est une vraie chance.

Comment percevez-vous l’action de la ville au quotidien 
en matière de gestion des déchets et des incivilités de 
certains de nos concitoyens quant à l’environnement ?
Il y a trop de gens qui polluent mais certains endroits 
manquent de poubelles. Il existe bien des panneaux de 
sensibilisation et les agents de la ville s’appliquent à ce 
que les rues soient propres, mais il y a encore trop de 
gens qui ne considèrent pas la propreté de la ville et 
l’amélioration de la qualité de vie qui en découle comme 
une de leur priorité.

Quelles sont vos inspirations artistiques et d’où vous vient 
l’idée de faire un « dessine ma ville »? Qu’est-ce qui vous 
attire dans cette idée ?
C’est un format plutôt connu sur les réseaux sociaux. Il est 
intéressant, original et surtout il ne manque pas d’humour 
même si le thème reste extrêmement sérieux et important.
Cette forme permet de capter un plus grand public. Son 
point fort est la personnification d’un Clermontois plein 
d’humour mais résolument sérieux.

Qu’apprenez-vous avec votre accompagnateur en 
réalisation Monsieur Jérôme BLOCH ?
Il nous accompagne depuis la seconde ; c’est un peu notre 
mentor. Il nous épaule en cas de difficulté en apportant 
ses conseils. C’est un vrai pro. Nous avons également 
décidé de participer au concours Jeunes Reporters de 
l’Environnement avec ce court métrage... On verra bien.

En tant que réalisateurs lycéens, pensez-vous qu’il y a 
suffisamment  de communication appelant à la propreté 
de la ville ?
Des diffusions sur ce thème ont été vues au Cinéma du 
Clermontois et lors d’un événement de l’École de Musique. 
Nous pensons généralement qu’on n’en parle pas assez.

Comptez-vous diffuser votre court-métrage dans le lycée ? 
Par quels moyens ?
Oui : par une petite cérémonie chaque année, la fête du 
court-métrage en avril, une soirée cinéma à Paul Lebrun, 
la chaine YouTube « Cinéma du Lycée Cassini ». Abonnez-
vous !

1. Quelle est la superficie de la 
commune ?

◯ 356 ha
◯ 581 ha
◯ 947 ha

2. Quelle est la surface de la 
commune classée en espace 
naturel ?

◯ 10%
◯ 20%
◯ 30%

3. En 2016 combien de plantes 
vivaces ont été plantées au 
sein des parterres fleuris par le 
service des espaces verts ?

◯ 3488
◯ 7240
◯ 9422

4. Combien de tonnes de déchets 
sont ramassées chaque années 
par les agents municipaux ? 
(autres que les poubelles)

◯ 53 t
◯ 435 t
◯ 650 t

5. Combien y a-t-il d’agents de la 
commune affectés à la propreté 
en 2018 ?

◯ 6 agents
◯ 10 agents
◯ 13 agents

6. Combien d’agents municipaux 
sont affectés à l’entretien des 
espaces verts en 2018 ?

◯ 6 agents
◯ 11 agents
◯ 14 agents

7. Où se situe le parterre dénommé 
familièrement « fort Boyard » ?

◯ Place de l’Hôtel de Ville
◯ Place Decuignières
◯ Place Bernard Laurent

8. Qu’est-ce que La Belle de 
Clermont ?

◯ Une pomme
◯ Une rose
◯ Les deux

9. Depuis quelle année le 0-phyto 
sur les espaces publics est une 
obligation légale ?

◯ 2014 
◯ 2017 
◯ 2018

Quiz
Réponses :
1. 581 ha - 2. 30% de la surface - 3. 9422 plantes 
- 4. 650 tonnes 5. 6 agents de propreté - 6. 11 
agents espaces verts - 7. Place Bernard Laurent - 
8. C’est une rose - 9. Depuis 2017
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